

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Durante lustros Pemex no encontró el yacimiento del tesoro \*En menos de dos años, un corporativo se sacó la lotería \*

Coincidencias: de la función pública al negocio privado

Víctor M. Sámano Labastida

A PRINCIPIOS de julio se anunció el “descubrimiento” de uno de los yacimientos históricamente más importantes en el país, precisamente a 60 kilómetros de las costas de Tabasco. Una buena noticia, sin duda...pero no necesariamente para Tabasco sino para el consorcio Sierra Oil & Gas, Talos Energy y Premier Oil. Esta corporación obtuvo hace apenas dos años la licitación de dos bloques exploratorios en la primera subasta del energético en el país después de más de 70 años de la expropiación.

De acuerdo a diversos reportes, Talos Energy tiene una participación del 35 por ciento en el corporativo afortunado; Sierra -respaldada por BlackRock, Riverstone Holdings y EnCap Investments- tiene un 40 por ciento y Premier Oil es dueña del 25 por ciento.

### ¿ALGO QUÉ CELEBRAR?

UN REPORTE de la Agencia Proceso (Apro) refirió esta semana la denuncia del Comité Nacional de Estudios de la Energía (CNEE-Tabasco), por voz de su coordinador Armando Dorantes Cabrera en el sentido de que este tipo de empresas no sólo se llevarán los recursos petroleros, sino que están precedidas de malos manejos ambientales y un cuestionable historial financiero. Su acción, sostuvo, será de mayor impacto negativo que la de Pemex.

Los directivos de Pemex y la Secretaría de Energía, en cambio, celebraron el hallazgo de una reserva de hasta 23 mil millones de barriles de crudo en aguas poco profundas en el Golfo de México. El yacimiento podría extenderse a un bloque vecino.

Pablo Medina, analista de la consultora Wood Mackenzie, dijo a la agencia Reuter: “El descubrimiento de Zama por Talos (en Tabasco) es el logro más importante hasta ahora en la reforma energética de México. Según nuestros datos, Zama es uno de los 20 campos de aguas poco profundas más grandes descubiertos a nivel mundial en los últimos 20 años”.

El documentado texto de Sandra Rodríguez en el portal Sin Embargo (12/VII/2017), refiere que la compañía mexicana Sierra Oil and Gas ha sido una de las más favorecidas en los contratos

derivados de la Reforma Energética del 2014. Precisamente en ese año se fundó la citada firma con capital de la empresa Infraestructura Institucional, de Jerónimo Marcos Gerard Rivero, cuñado de Carlos Salinas de Gortari y del actual director de Petróleos Mexicanos, José Antonio González. Esa firma también está relacionada con el famoso Grupo Higa.

Refiere Rodríguez Nieto que la compañía de Gerard Rivero fue adquirida por la estadounidense financiera BlackRock, “una de las principales socias de Pemex y de donde salió el actual director de PMI (Pemex-Comercio Internacional) , Isaac Volin Bolok Portnov”.

La firma BlackRock, tiene como director de inversiones en Mercados Emergentes a Gerardo Rodríguez Regordosa, quien como subsecretario de Hacienda entre 2011 a 2012, fue integrante del consejo de administración de Pemex. ¿Casualidad?

### EL PRIVILEGIO DE SABER

UN REPORTAJE publicado por Israel Rodríguez en La Jornada (19/VII/2014) informó que varios ex funcionarios que en su momento tuvieron “información privilegiada”, por el cargo que ocupaban, tenían vínculos con al menos seis empresas que se beneficiarán de la apertura energética: Grupo Diavaz, OHL, Ienova, Iberdrola, Jacobs Engineering Group y Oro Negro

Detallaba Rodríguez: Diavaz es encabezado por Óscar Vázquez Senties, uno de los 10 proveedores más importantes de Petróleos Mexicanos (Pemex). “El ex secretario de Hacienda, Pedro Aspe Armella, dirige el Fondo Evercore México Capital Partners, firma que posee 20 por ciento de la propiedad de Diavaz”. Entre los funcionarios que trabajaron para Evercore de Aspe Armella figuró el actual canciller Luis Videgaray.

Otro caso es el de la constructora Obrascón Huarte Lain Industrial (OHL), que en México preside José Andrés de Oteyza Fernández, ex secretario de Patrimonio y Fomento Industrial (1976 a 1982). Están en el consejo de administración Carlos Ruiz Sacristán, ex director general de Pemex en 1994, y ex secretario de Comunicaciones y Transportes (1997-2000); Jesús Reyes Heróles González Garza, director de Pemex (2006-2009) y ex secretario de Energía (1995-1997).

Pero Ruiz Sacristán no se limitó a OHL, porque encabeza la empresa Ienova, operadora de infraestructura energética, subsidiaria de Sempra Energy.

Emilio Lozoya Austin, ex director de Pemex -hijo de Emilio Lozoya Thalmann, quien fue secretario de Energía en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari-, fue consejero de la constructora OHL.

Prosigue Rodríguez su reporte: Georgina Kessel, secretaria de Energía entre 2006 y 2011 y presidenta del consejo de administración de Pemex y de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) durante Felipe Calderón, es consejera independiente de Iberdrola, principal generadora de energía eléctrica privada en México y líder en energía eólica.

¿Recuerda a Juan José Suárez Coopel? Fue director de Pemex entre 2009 y diciembre de 2012, se le ubica como colaborador de Jacobs Nederland BV, subsidiaria de Jacobs Engineering Group, “una de las más grandes proveedoras de servicios técnicos profesionales en el mundo”.

Al listado, representativo aunque no exhaustivo, añadía entonces a la empresa Oro Negro que comenzó sus operaciones en febrero de 2012. El director general es Gonzalo Gil White, sobrino del ex secretario de Hacienda, durante el sexenio de Vicente Fox, Francisco Gil Díaz. Remataba: “En las filas de esta naciente empresa destaca Luis Ramírez Corzo y Hernández, quien fue director general de Pemex de 2004 a 2006”. (vmsamano@yahoo.com.mx)